



Hablante de la lengua zapoteca pronuncia discurso desde la tribuna de la Cámara de Diputados

Boletín No. 5919

. Waldemar Méndez plantea difundir las lenguas indígenas entre estudiantes universitarios

En su intervención como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, Waldemar Méndez Hernández, hablante de la lengua zapoteca, pidió a diputados y diputadas fortalecer un programa para el apoyo de la difusión de las lenguas indígenas entre los estudiantes universitarios.

Propuso tener como talleristas a estudiantes que tienen por origen una etnia y darles un apoyo económico para complementar sus gastos.

En la sesión semipresencial de este jueves, llamó a los directivos universitarios para que los centros de lenguas extranjeras puedan convertirse poco a poco en sedes de lenguas extranjeras y autóctonas.

Solicitó a sus compañeros hablantes que el primer paso sea acercarse y pedir un espacio para conversar en sus lenguas; “tal vez no lleguen muchos, pero estaremos impulsando el avance de nuestras lenguas dentro de las universidades”.

Relató que actualmente estudia la universidad para ser un ingeniero bioquímico industrial, pero tuvo que salir de su comunidad para estudiar en la Ciudad de México, por lo que sus palabras son para otros jóvenes indígenas que igual abandonaron sus comunidades para estudiar, como a los directivos de las universidades.

Hizo mención que desde pequeño comenzó a estudiar. “A muchos nos dijeron que ya no habláramos nuestras lenguas para aprender bien el español y ser gente inteligente. Muchas veces esto no quedaba sólo en palabras, pues había sanciones si te atrapaban hablando tu lengua. Pero muchos seguimos hablándolo, cuando cantábamos, muchas veces por molestar, pero lo seguimos hablando”, añadió Méndez Hernández.

Subrayó que de esos niños que jugaban y cantaban no todos terminaron la primaria, la secundaria o el bachillerato. “Bienaventurados los que pudimos terminar estos estudios; sin embargo, muchos dejaron de hablar su lengua al terminar este periodo, algunos emigraron para buscar trabajo y otros para seguir estudiando la universidad”.



Resaltó que muchas veces si no están estudiando para maestros bilingües o alguna carrera de lenguas, no vuelven a tener interés en sus lenguas maternas, pues “muchas no se acostumbran a escribir”.

De ahí que pidió aprovechar el estar estudiando y poder compartir sus lenguas con sus compañeros y profesores, para escribir y desarrollar la escritura, regresar a las comunidades y decir: “nuestra lengua se puede escribir, les enseñaré y ustedes enseñen a los demás”.

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, indicó que Waldemar Méndez Hernández es originario de la comunidad de San Baltazar Guelavila, municipio de San Dionisio, Ocotepéc, Oaxaca, y es estudiante de la carrera de ingeniería bioquímica industrial.

Añadió que su discurso es conmemorar y “nos queda que no podemos olvidar que las lenguas originarias también son lenguas de México, que es un patrimonio de todas y de todos, y la petición a los directivos de las universidades de las comunidades para que implementen poco a poco centros de lenguas extranjeras y puedan convertir en centros de lenguas autóctonas”.

Nos quedamos, dijo, con esta tarea las y los diputados para buscar que en la próxima Legislatura donde se discutan los presupuestos, se puedan destinar los recursos económicos para que los estudiantes universitarios y talleristas puedan impartir las lenguas originarias en las universidades, para que éstas no se pierdan y se preserven.

